
你看看，他像不像蒋介石
将“蒋介石”原汁原味呈现，特型演员盖美谈演艺生涯
文/片 本报记者 周千清 通讯员 崔巍
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今后打算：

希望为家乡

表演做贡献

2013年春节刚过，
盖美就赶赴横店参加
30集电视剧《掩不住的
阳光》的拍摄，初八才
返回老家。自1999年接
触影视表演后，他便不
断出现在影视作品中。

《强渡嘉陵江》、
《董必武》、《张伯岑》、
《 张 治 中 》、《 同 舟 共
济》、《陈赓大将》、《任
弼时》、《英雄无名》等
十几部电影、电视剧
中，盖美均参演，并饰
演蒋介石，他的形象和
演技也越来越被观众
认可。

盖美今年52岁了。
“年龄大了，更希望能
留在家乡，为家乡的表
演做贡献。”盖美向记
者表达了自己的愿望。

同事的一句话，使他结缘特型演员

一身板正的中山装，一抹八
字胡，加上蒋介石特有的发型，盖
美一出现在采访现场，便引来了
围观市民的惊叹，“真的很像。”盖
美又通过眼神、肢体稍加演绎，使
得这一人物形象更加逼真。

“走上特型演员这条路，十分
偶然。”盖美告诉记者，虽然现在
经常参加影视表演，但是他并不
是科班出身，父母都是当地普通
人，也未曾教过他这方面的知识。

盖美毕业于一师范学院，虽
然年少时曾加入县里的京剧班学
京剧，但是对电视表演一窍不通。
毕业后凭借着自己的京剧表演知

识，加入了开封话剧团，他的人生
在那里出现了转折。

“加入开封话剧团，只是从事
京剧表演。”盖美告诉记者，与饰
演蒋介石的特型演员结缘，还得
归功于同事的发现。“我们话剧团
一位老艺人说‘你有没有发现，你
长得挺像蒋介石’。并建议我研究
其人物性格从事表演。”起初盖美
心中有些抵触，“那时并不懂得表
演艺术的涵义，心中对这一人物
形象难以接受，更不愿去演艺。”
针对盖美的想法，老艺人为他解
释了一番，区分了艺术与历史人
物，盖美这才接受了建议。

自己在麦地表演，村民怀疑是疯子

“买了《金陵春梦》等各种介
绍蒋介石生平的书籍。”盖美逐渐
从各种渠道了解蒋介石的生平、
揣摩人物性格。跟随剧团巡回演
出，表演京剧的同时，盖美也会饰
演蒋介石进行语言类演出。1998

年，盖美参加了东南卫视名为《开
心100》的明星脸比赛节目，并取
得了不错的名次。

1999年，盖美在海南参加演
出，看报纸时发现了一则信息“北
京一影视公司要找特型演员”。盖
美过去后，工作人员给了他一个
剧本，让他现场表演，而戏剧表演
经验竟让他吃了亏。

“看了我的表演，现场导演说

我‘起范儿’，画蛇添足让表演减
分了。”“起范儿”是京剧术语，指表
演前的准备状态也就是提前摆架
子，忽然要改掉很多年的老习惯，
让盖美手足无措，眼看机会要擦肩
而过，这时一人“救”了盖美。“在现
场有一位名叫徐光明的老师，提出
愿意培养我影视表演的知识。”就
这样，盖美与影视表演结缘。

为了演好角色，盖美每时每
刻都想着如何自我提高，将剧本
上的台词与自己融合，呈现出最
原汁原味的角色。他经常在人少
的麦地里手舞足蹈地表演，“村民
都 怀 疑 我 ，说‘ 这 个 人 是 疯 子
吧。’”盖美笑着说。

“太像了！”2013年春节，菏泽单县人盖美回家过年，受到家乡亲
朋好友的热烈欢迎。作为饰演蒋介石的特型演员，他虽非科班出身，
但是经过多年学习、锤炼，经常活跃于电视荧屏上，如今已是家喻户
晓。盖美向记者道出了他成为特型演员的成长道路。
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